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JEFA DE GOBIERNO 

 PRESENTAN PLAN DE RESCATE DEL CENTRO HISTÓRICO PARA 2020.2024. El Gobierno 
de la Ciudad de México presentó su plan de rescate del Centro Histórico 2020-2024, en el que 
destacan acciones en seguridad como tolerancia cero al incremento del comercio en la vía 
pública, la recuperación de espacios con operativos que culminen con la aplicación de la extinción 
de dominio, y el repoblamiento del primer cuadro de la ciudad con la construcción de 8 mil 500 
viviendas, con la participación de la iniciativa privada. En el Centro Cultural del México 
Contemporáneo, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, detalló que se tiene contemplada una 
inversión pública de 2 mil millones de pesos durante la presente administración, con el 
compromiso de revitalizar los perímetros A y B en seguridad, obra pública, vivienda incluyente, 
cultura y el impulso de la inversión privada. Jor 28C, Uni 18M 

 LIMPIAN DE INFORMALES EL CENTRO HISTÓRICO. Habrá tolerancia cero al ambulantaje: 
Omar García Harfuch; conminan a comerciantes a volver a las plazas establecidas. El Gobierno 
de la Ciudad de México anunció el retiro de los comerciantes ambulantes que ocupan 27 calles en 
los perímetros A y B del Centro Histórico. La mandataria capitalina, CLAUDIA SHEINBAUM, 
manifestó que van a priorizar el diálogo para que los ambulantes regresen a las plazas que 
quedaron en el olvido; pero en caso de no acatar la disposición se usará la fuerza pública como 
última opción. “Tenemos ya un proceso de trabajo organizativo. Se les da oportunidad de irse a 
las plazas, muchas de las cuales están vacías, que ya se les habían otorgado, y es más bien un 
ordenamiento de toda esta zona. Lo que ya no queremos es que ahí donde ya había sido liberado 
un espacio vuelva a haber [ambulantes]”, comentó. Uni 18M, Ref 4C 

 “HOMICIDIOS DOLOSOS CERRARON A LA BAJA EN 2019”. Mandataria capitalina 
argumenta que el alza en los primeros meses del año pasado venía de 2018. Ante el aumento de 
homicidios dolosos que se registraron en la capital del país en 2019, la JEFA DE GOBIERNO, 
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, comentó que se trató de un alza que venía de 2018, pero que 
se ha ido reduciendo en los últimos meses. “En 2019 tuvimos un alza que venía de 2018, en los 
primeros meses. Después hubo una reducción muy significativa mes con mes. De hecho, de 
diciembre de 2018 a diciembre de 2019 la disminución es de cerca de 30% y sigue el trabajo para 
que la reducción se mantenga”, dijo. Uni 18M 

 RECORREN HOSPITALES. Claudia Sheinbaum visitó el hospital General Ajusco Medio. En la 
segunda visita a nosocomios de la Capital el turno fue en la Alcaldía Tlalpan. La Mandataria 
busca escuchar de pacientes y personal las carencias y forma de operar. n El centro brinda 
atención de pediatría, cirugía general, medicina interna, ginecobstetricia, traumatología y 
ortopedia, además de hospitalización en neurología, ortopedia y cuidados intensivos. Ref  3C 

CIUDAD DE MÉXICO 

 PADECEN EXTORSIÓN EN SIETE MERCADOS. En la Ciudad de México hay 329 mercados, de 
los cuales 7 han tenido 22 reportes por el delito de extorsión en 5 años, informó ayer Salvador 
Guerrero, presidente del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia. "Cuando se acude a la 
vía presencial hay ocasiones en que se les muestra imágenes de personas conocidas que pueden 
ser bajadas de internet o copias de algún documento viejo que alguien conoce y lo filtró", dijo 



Guerrero. Ref 7C 

 UBICAN ÁREAS DE EXTORSIÓN EN LA MERCED. Seis bandas se dedican a ese delito: FGJ; 
también ofrecen protección a comerciantes. En al menos 10 zonas o puntos específicos en las 
inmediaciones del mercado de La Merced operan seis bandas delictivas para el cobro de derecho 
de piso o extorsión de comerciantes, según reportes de la Policía de Investigación de la Fiscalía 
General de Justicia (FGJ). Se trata de Los Vega, Los Zapotitla Fierro, el grupo de Elvia La Zurita o 
La Güera, la que encabeza Guadalupe Duarte Ocampo, además de La Zenaida, y la banda de 
Socorro Zaragoza y Toño El Hijo, quienes se reparten las calles aledañas. Uni 1-A, 23M 

 ATRIBUYE FISCALÍA A CORTOS INCENDIOS EN 5 MERCADOS. Autoridades capitalinas 
descartaron que los incendios en cinco mercados, ocurridos en un mes, hayan sido provocados o 
se relacionen con delitos como extorsiones. Los siniestros afectaron a los mercados San Cosme, 
Presidente Abelardo L. Rodríguez, Nave Mayor de La Merced, Morelos y Las Flores, del 22 de 
diciembre al 19 de enero. "La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJ) informa 
que los resultados de los peritajes realizados en los inmuebles siniestrados establecen que, en 
todos los casos, las causas se debieron a cortos circuitos", indicó la dependencia a cargo de 
Ernestina Godoy. Ref 1C, Jor 29C Exc. 17-C 

 OMAR GARCÍA: NINGUNA QUERELLA POR EXTORSIÓN ESTÁ ASOCIADA A INCENDIOS. El 
secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, afirmó que se tienen denuncias de 
extorsión, pero ninguno de los incendios que han ocurrido en cinco mercados públicos están 
asociados a ellas. El jefe policiaco dijo que han recibido denuncias de extorsión en la Merced, en la 
colonia Morelos y en el Centro Histórico, a partir de las cuales se han logrado detener a los 
delincuentes, pero hasta el momento ninguna asociado con los incidentes recientes en los centros 
de abasto. Jor 29C 

 A UN MES DEL PRIMER INCENDIO, PASO LENTO. Hoy se cumple un mes de que los mercados 
de la Ciudad de México empezaron a arder y que, hasta el domingo, 19 de enero, habían sumando 
cinco siniestros en San Cosme, Abelardo L. Rodríguez, La Merced, Morelos, y el de Flores de 
Xochimilco. Mucho se ha hablado, pero pocos han sido los resultados, a decir de los locatarios, 
pues han sufrido para recuperar sus ingresos ya que los apoyos económicos como el Seguro de 
Desempleo aún no llega a sus monederos. En el Mercado San Cosme, en la colonia San Rafael, 
donde ocurrió el primer siniestro (el 23 de diciembre) y hubo más de 180 puestos incinerados, los 
comerciantes afectados siguen en los alrededores del inmueble. Exc. 17-C 

 HAN EVITADO INCENDIOS. Locatarios del Mercado de comidas y ropa de Santa Julia señalaron 
que ellos han evitado ser víctimas de las extorsiones de grupos delictivos y consideran que por ello 
no han sufrido siniestros como los de otros establecimientos comerciales. Sin embargo, recordaron 
que en julio de 2017 un supuesto grupo de justicieros que brindaban seguridad y que habían sido 
grabados ofreciendo seguridad a cambio de una cuota semanal, fueron erradicados tanto por los 
comerciantes y los vecinos de la colonia.  Exc. 17-C 

 IDENTIFICAN SEIS DELITOS CON ALZAS EN 2019.  Además del homicidio doloso, seis delitos 
prioritarios para las autoridades federales y estatales aumentaron en 2019, con la extorsión como 
el que presenta un alza de hasta 29%, comparado con la incidencia delictiva de 2018. Por otro 
lado, el feminicidio se incrementó en 10.3%, mientras que el secuestro, 3.5%; la trata de personas, 
12.6%; el narcomenudeo, 19.6%, y la violencia familiar, 12.4%, según las estadísticas del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). Al desglosar por 
delito, los datos reportados por las fiscalías o procuradurías de las entidades federativas indican 
que en 2019 se contabilizaron 8 mil 523 víctimas de extorsión contra las 6 mil 606 de 2018. Las 
entidades con más casos son el Estado de México, 2 mil 295; Ciudad de México, 884; Jalisco, 
765; Nuevo León, 549; Veracruz, 548; Zacatecas, 355. Uni 10-A 

 EJECUTAN A TRES EN TORRE DE LUJO EN POLANCO; OTRO, HERIDO DE BALA, ESCAPÓ. 



Tres hombres fueron ejecutados por desconocidos, quienes utilizaron dos armas de fuego, al 
parecer calibre 9 milímetros con silenciador, en un departamento del piso siete de la torre Latitud 
Polanco, ubicado en la colonia Granada, en Miguel Hidalgo, donde quedaron al menos 20 
cartuchos percutidos. Una de las víctimas tenía puesto un pasamontañas negro, quien junto con 
las otras dos eran vistas en la torre de 22 pisos desde hace 15 días, donde rentaron el 
departamento, según dijeron testigos y empleados del inmueble a policías del sector Sotelo. Jor 
1,30C Exc. 16-C Uni 23M 

 PERMITE CORRUPCIÓN CELULARES EN PRISIÓN. La corrupción y la colusión dominan en los 
penales. Ambas, reprochan especialistas, han permitido que en las cárceles de la CDMX haya 
celulares aun cuando está prohibido y que, encima, se utilicen como negocio y como herramienta 
para delinquir. Como ejemplo, el caso de la politóloga Denisse Dresser, cuya madre fue víctima de 
una extorsión, y cuando solicitó ayuda, policías le dijeron que es en las cárceles donde tales delitos 
se gestan. Luis Wertman, presidente de Confianza e Impulso Ciudadano, considera que en 
principio no debería haber teléfonos móviles y así no habría discusión por inhibidores de señal 
inútiles. Ref 1C 

 MÉDICOS LEGISTAS NO SE QUIEREN IR A LA FISCALÍA. Sedesa dice que los escuchará, pero 
que aplicará la ley. Médicos legistas solicitaron a la Secretaría de Salud (Sedesa) de la Ciudad de 
México que aclare la presunta desaparición de la Unidad Departamental de Medicina Legal y la 
readscripción de los doctores a la recién creada Fiscalía General de Justicia (FGJ). Al manifestarse 
en la sede de la Sedesa y cerrar parcialmente avenida Insurgentes, los inconformes, que forman 
parte del Sindicato Único de Trabajadores del Gobierno de la Ciudad, indicaron que se pretende 
someter al área del médico legal de la Secretaría de Salud al control de la nueva fiscalía, “las 
consecuencias para el sistema de justicia y el daño a los derechos humanos que esto originará son 
incalculables”. Uni 19M 

 LIBERARÁN CINCO CALLES DEL CENTRO HISTÓRICO. El Gobierno de la Ciudad de México 
tendrá cero tolerancias en el incremento de comercio informal en las calles del perímetro Ay B del 
Centro Histórico.  Durante la presentación del programa de recuperación para el periodo 2020-
2024, el secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, señaló que en las próximas 
semanas se hará la liberación total de las calles de Moneda, Corregidora, Correo Mayor, Del 
Carmes y Venustiano Carranza. Asimismo, dijo que se recuperarán 27 calles del corazón de la 
capital y los inmuebles que fueron desincorporados para la instalación de plazas comerciales, los 
cuales serán rehabilitados para su reutilización.  Exc. 17-C 

 DEMANDAN QUE LA LIBERACIÓN DE CALLES ABARQUE EL ORIENTE DEL PRIMER 
CIADRO. Comerciantes establecidos del Centro Histórico llamaron a la administración capitalina a 
que dentro de las 27 calles que liberará del comercio en vía pública se consideren las de la zona 
oriente, como José Joaquín Herrera, Peña y Peña, Nacional, Berriozábal, Costa Rica y Manuel 
Doblado, entre otras, que desde hace varios años están invadidas por puestos y sus líderes nos 
extorsionan. Desde el gobierno anterior, encabezado por Miguel Ángel Mancera, recordaron, le 
solicitaron su retiro y reubicación, pero no hicieron nada y el número de informales se desbordó, 
con el consecuente problema de inseguridad, robo, cobro de derecho de piso y bajas ventas para 
los establecidos. Jor 28C 

 INVESTIGAN AMENAZA EN SECUNDARIA. La Fiscalía General de Justicia investiga la amenaza 
que un alumno de secundaria lanzó a través de redes sociales en contra de sus compañeros. De 
acuerdo con reportes de la dependencia, el viernes 17, un mensaje a través de Facebook alertó a 
las autoridades capitalinas sobre un posible ataque en la Escuela Secundaria Técnica 32 Ciencia y 
Tecnología, ubicada en la Colonia Lindavista, en Gustavo A. Madero. "Mañana voy a matar a todos 
los de la 32, empiezo en 3g y termino en 1k", escribió un alumno, de 14 años de edad, en la red 
social. Ref 1C, Exc. 16-C 



 MARCHAN A CU POR MUERTE DE ALUMNO DEL CCH AZCAPO. Jóvenes con el rostro 
cubierto realizaron pintas y se confrontaron con camarógrafos. Jóvenes con los rostros cubiertos, 
que se identificaron como estudiantes del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) 
Azcapotzalco, realizaron ayer una manifestación pacífica frente a la rectoría de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), que concluyó con pintas y algunas confrontaciones con 
camarógrafos, pero sin incidentes mayores. Luego de marchar desde el parque de La Bombilla, en 
Insurgentes Sur, a Ciudad Universitaria, más de un centenar de alumnos llegaron a la explanada 
de la torre de rectoría, donde acusaron a las autoridades del CCH Azcapotzalco y al servicio 
médico de la escuela de negligencia en la atención a Jesús Gómez Valenzuela, estudiante que 
falleció el 7 de enero dentro de las instalaciones del plantel. Jor 31/Soc 

 PIDEN CREAR LA FISCALÍA ESPECIAL CONTRA EL MALTRATO ANIMAL. La diputada local 
de Morena Leticia Varela anunció que propondrá la creación de una fiscalía especial para atender 
el maltrato y abuso animal, ante recientes casos como el secuestro de Emilio, un bulldog inglés, y 
la violación y asesinato de Mati, una perrita de ocho meses. “Necesitamos esa fiscalía, porque han 
aumentado los casos de abusos físicos y sicóticos sobre perros y gatos, derivando en situaciones 
que les provoca reacciones de angustia, miedo, ansiedad y estrés”, afirmó la legisladora. Uni 19M 

 VEN PLEITO JURÍDICO POR HOLOGRAMA 00; ACTIVISTAS DEFENDERÁN RESTRICCIONES 
EN ENTREGA. Organizaciones no gubernamentales integradas en el Observatorio Ciudadano de 
Calidad de Aire (OCCA) defenderán en tribunales locales, nacionales, incluso internacionales la 
restricción de emisiones de hologramas Doble Cero sólo para aquellos automóviles más eficientes 
y menos contaminantes que se está aplicando en la Zona Metropolitana del Valle de México 
(ZMVM). El OCCA advirtió que en caso de que la industria automotriz, representada por la 
Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), quiera implementar una estrategia jurídica 
para anular la medida impulsada por las autoridades locales y federales agrupadas en la Comisión 
Ambiental de la Megalópolis (CaMe), entonces desplegarán sus alcances jurídicos para defender 
el derecho de un medio ambiente limpio. Exc. 16-C 

 ETIQUETA CON DESEMPEÑO, REQUISITO. El próximo año, los vehículos modelo 2021 que 
aspiren a obtener el holograma Doble Cero, además de estar en la lista de la Secretaría de Medio 
Ambiente (Sedema), deberán mostrar obligatoriamente una etiqueta con datos sobre su 
desempeño ambiental, informó el Observatorio Ciudadano de Calidad del Aire (OCCA). La etiqueta 
deberá tener, de manera visible, el rendimiento del vehículo, es decir, cuántos kilómetros recorre 
por cada litro de combustible y también el nivel de emisiones de dióxido de carbono que emite, 
explicó Stephan Brodziak, miembro del OCCA.La medida ya está considerada en un artículo 
transitorio del programa de verificación vehicular para el periodo 2020-1, y se indica en el 
documento publicado en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México.  Exc. 16-C, Ref 7C 

 VIVEN INCERTIDUMBRE CONDUCTORES DE APP. Guiados por el objetivo de obtener más 
ingresos, mayor independencia y flexibilidad, los conductores de Uber en América Latina y, en 
particular, en México, viven distintos grados de incertidumbre con respecto a dicha ocupación, 
revela un estudio del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la plataforma, publicado a finales 
del año pasado. El caso de México, donde la aplicación opera en 44 ciudades (siendo el segundo 
con mayor presencia, detrás de Brasil), resulta emblemático por ser el país donde una mayoría de 
los conductores utiliza la plataforma con más regularidad, por delante de Brasil, Colombia y Chile. 
Ref 6C 

 PRIVILEGIAN EN GLORIETA A LOS AUTOMOVILISTAS.  Corren peatones para atravesar la 
plazoleta SCOP. Buscan vecinos solucionar problema con reductores y pasos seguros. Para evitar 
ser atropellados, los vecinos de la Colonia Narvarte deben cruzar corriendo la glorieta SCOP, ya 
que en ésta se privilegia el paso de los automovilistas. En este punto de la Benito Juárez 
convergen las avenidas Universidad, Doctor José María Vértiz y Cumbres de Maltrata y los autos 



circulan a altas velocidades. En un recorrido, REFORMA comprobó que en el lugar no hay 
semáforos y los pasos de cebra están en las curvas que conforman la plazoleta. Ref 2C 

 VECINOS DE LA GAM FRENAN ESTACIÓN DEL CABLEBÚS. Se oponen a colocación de una 
torre en Ticomán; acusan que el peso de la estructura afectará sus casas. Vecinos de La Purísima, 
en Ticomán, de la alcaldía Gustavo A. Madero, lograron parar la maquinaria con la cual el 
Gobierno capitalino pretendía comenzar a excavar el pasado viernes, para colocar la torre número 
18 del Cablebús hacia el pueblo de Cuautepec. La maquinaria comenzó a retirarla la autoridad la 
misma noche del pasado viernes y concluyó ayer, luego de iniciar la resistencia civil pacífica sobre 
la calle Plan de Ayutla, esquina con Escuadrón 201, además de que recolectan firmas para 
presentar una queja ante la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México. Uni 19M, 
Ref 6C 

 PERSISTE RECHAZO A AMPLIACIÓN DE MB-5. Los vecinos de Coapa manifestaron 
nuevamente su rechazo a la ampliación de la Línea 5 del Metrobús, esta vez con un bloqueo ayer 
en el cruce de Cafetales y Cañaverales, en la Alcaldía Tlalpan. A mediados de 2019, habitantes de 
la zona en cuestión también mostraron su descontento con bloqueos, pero las obras continuaron. 
Ahora, el Metrobús tiene proyectado construir la estación más cercana a Periférico Sur, a 550 
metros, la cual autoridades estiman que tenga un aforo de mil 678 usuarios en cada día hábil. Ref 
6C 

 ESTRENA TROLEBÚS RUTA HACIA EL CCH VALLEJO. Una nueva ruta de transporte seguro 
se habilitó del CCH Vallejo al Metro La Raza, pasando por la estación Montevideo de la línea 6 del 
Metrobús. Así, a partir de La Raza la ruta ya es para uso general, con la misma trayectoria que 
sigue el Trole de Eje Central. Por la tarde y la noche las unidades azules, adquiridas 
recientemente, salen frente a la escuela, con un costo de dos pesos para alumnos y trabajadores, 
mientras la ruta general de Eje Central cuesta cuatro pesos. Ref 6C 

 CONSIGUE MOVO RECUPERAR PATINES. La empresa operadora de monopatines eléctricos 
Movo difundió ayer que obtuvo una sentencia judicial para que el gobierno capitalino le devuelva 
sus vehículos que han sido decomisados por elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana. 
La empresa señaló que en las últimas semanas, las autoridades decomisaron cientos de 
monopatines estacionados en calles y avenidas de las alcaldías Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo.  
Exc. 16-C 

 COMPITE LA ADIP A NIVEL MUNDIAL. Colocar 13 mil 694 puntos de conexión libre y gratuita a 
internet, y con esto reducir la brecha digital, llevaron a la Agencia Digital de Innovación Pública 
(ADIP) a la competencia por un galardón internacional. De entre los 800 proyectos inscritos en el 
World Summit on the Information Society Prizes, que convocó la Unión Internacional de 
Telecomunicaciones (UIT), máximo órgano regulador de esta materia a nivel intencional, la CDMX 
es una de los 20 finalistas. Ref 3C 

 FORMALIZA CARINA PICENO SU SALIDA DEL CONGRESO. Carina Piceno Navarro hizo oficial 
su salida de la Coordinación de Asuntos Parlamentarios, y de manera informal se despidió de los 
diputados del Congreso local. En un mensaje enviado en un chat interno con legisladores, Piceno 
explicó que la fecha de su salida fue modificada al 17 de enero para cerrar el periodo ordinario de 
sesiones el año pasado, y echar a andar la comisión permanente. Jor 29C 

 SEÑALAN RETROCESO EN CDMX POR REVÉS A ANTICORRUPCIÓN. Ante la invalidación del 
proceso legislativo por el que se expidió la Ley del Sistema Local Anticorrupción (SLA) y la Ley 
Orgánica de la Fiscalía Anticorrupción de la CDMX, la Coparmex celebró que existan contrapesos 
ante procesos legislativos desaseados. Sin embargo, consideró que la decisión de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) representa un retroceso para la Capital. Claudia Guzmán, 
presidenta de la comisión de Desarrollo Democrático del gremio empresarial, señaló que casos 
como éste revelan incapacidades del Legislativo para llevar a cabo un proceso abierto, lejos de 



"mayoritear" e imponer decisiones. Ref 2C 

 LOS JÓVENES PIENSAN MÁS EN EL SUICIDIO. 54% de ellos hace planes para cometerlo. La 
tasa de alumnos que desea morir subió a 19% en la UAM, revela un estudio en universidades de 
ocho países coordinado por Harvard.  Los pensamientos suicidas entre los jóvenes mexicanos han 
aumentado. Datos preliminares de la segunda etapa del Proyecto Universitario para Alumnos 
Saludables (Puertas), que realiza la UAM, indican que 19% de los estudiantes de primer año de la 
Unidad Cuajimalpa ha deseado estar muerto o dormirse y no despertar; 12% pensó en quitarse la 
vida y 54% de ellos hizo un plan para concretar esta idea. Exc 1-A 

 ADULTOS MAYORES, DE LO MÁS VULNERABLES EN ÉPOCA INVERNAL. Abrigados 
adecuadamente, los adultos mayores hacen frente al frío para salir a trabajar o hacer las compras 
para la comida. Son de los más vulnerables, según datos del Instituto para el Envejecimiento Digno 
de la Ciudad de México, ya que en invierno se incrementa 10 por ciento el número de decesos 
entre este sector. “Cuando uno está viejo se le aplica eso de ‘enero y febrero, desviejadero’, 
comenta en tono de broma José, de 78 años, quien lleva tres capas de ropa que incluyen suéter 
con cuello de tortuga, chaleco y chamarra, además de bufanda y que compaña a Carmen, de 75 
años, al supermercado. Jor 30C 

 OTORGA EL TFCA LA TOMA DE NOTA AL DIRECTORIO DEL SUTGCDMX. El Tribunal Federal 
de Conciliación y Arbitraje (TFCA) otorgó la toma de nota al directorio que se hará cargo de 
manera provisional de la dirigencia del Sindicato Único de Trabajadores del Gobierno de la Ciudad 
de México (Sutgcdmx) y de reponer la elección del presidente de ese gremio. El presidente del 
citado órgano, Plácido Morales Vázquez, señaló que si bien en la propuesta presentada por el líder 
de la FSTSE, Joel Ayala, no se establece la vigencia del directorio, durante la sesión de ayer los 
magistrados recomendaron que fuera por 90 días. Jor 28C 

 AVALA TRIBUNAL OBRA IRREGULAR EN PRESA ANZALDO. La sentencia del Noveno 
Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del Primer Circuito, la cual desacredita la 
representatividad ciudadana de la Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial (PAOT), 
permitió que la empresa Asjufi retome los trabajos para construir un edificio de 17 pisos sobre la 
Presa Anzaldo, en Periférico Sur 3042. "El Tribunal resolvió, el 16 de enero, que no era necesario 
llamar a PAOT para que se pronunciara en un juicio de nulidad en el que se dirimía la legalidad de 
la obra, pese a que ha habido juicios resueltos por la Suprema Corte de Justicia que nos 
reconocen como una institución con interés legítimo para defender los derechos ciudadanos", 
comentó Mariana Boy, titular de la PAOT. Ref 4C, Jor 28C (foto) 

 INSEGURIDAD PEGA A GAM, TLALPAN Y ÁLVARO OBREGÓN. Balacera en Plaza Artz, de los 
actos más mediáticos para Layda Sansores; lucha de Azcapotzalco contra huachicol y 
financiamiento de BJ a estancias, lo positivo. Al cumplirse el primer año del Análisis de Reputación 
Mediática de Actores (ARMA), sobre los alcaldes de la Ciudad de México, quienes salieron mal 
evaluados a lo largo de este periodo fueron los ediles morenistas de Álvaro Obregón, Layda 
Sansores; de Tlalpan, Patricia Aceves, y el alcalde de Gustavo A. Madero, Francisco Chíguil 
Figueroa, a quienes les pegaron los temas de inseguridad que se registraron en sus 
demarcaciones principalmente. Gran año para el alcalde de Azcapotzalco, Vidal Llerenas, con 
mucha cobertura y mayoritariamente positiva. Mucha de su cobertura positiva tuvo que ver con el 
hallazgo y reparación de las tomas clandestinas, claro, con algo de ayuda de la JEFA DE 
GOBIERNO, CLAUDIA SHEINBAUM. Uni 22M 

TRASCENDIDOS 

 CIRCUITO INTERIOR. La JEFA DE GOBIERNO, CLAUDIA SHEINBAUM, anunció que ya están 
arrastrando el lápiz para delinear un programa para peatonalizar los alrededores del Zócalo, lo 
que despertó sonrisas a más de uno. SÓLO algunos vecinos de Tlalpan hicieron muecas. Y NO 
porque consideren que la idea sea mala, sino porque recordaron que cuando la morenista 



gobernaba Tlalpan le propusieron hacer lo mismo en el primer cuadro de la demarcación... y no 
encontraron eco. 

 EL CABALLITO.  ALCALDES DEBEN DAR LA CARA POR LOS MERCADOS. A la JEFA DE 
GOBIERNO DE LA CIUDAD, CLAUDIA SHEINBAUM, le preocupaba que creciera la percepción 
de que los incendios en los mercados estuvieran relacionados con el tema de la extorsión y el 
cobro de piso, por lo que la Fiscalía General de Justicia dio a conocer los resultados de los 
peritajes practicados y en los que se concluye que los siniestros fueron por cortocircuitos. Además 
de ellos, nos mencionan que mañana los 16 alcaldes y el secretario de Desarrollo Económico, 
Fadlala Akabani, saldrán a dar una conferencia de prensa para informar de las nuevas acciones 
para la creación de un nuevo reglamento de estos centros de abasto y comprometer a los ediles 
en su mantenimiento; ya que, dicen, cuando suceden accidentes siempre escurren el bulto y 
ahora van a tener que dar la cara. 

 EL CABALLITO. AMBULANTES NO QUIEREN DEJAR LAS CALLES. El Gobierno de la Ciudad 
de México anunció el retiro de miles de comerciantes informales de los perímetros A y B del 
Centro Histórico. Sin embargo, nos platican que la administración capitalina no ha convencido a 
todos los dirigentes de las diversas organizaciones que ocupan esos espacios. Incluso, nos 
refieren que el pasado lunes por la tarde se reunieron unos 40 dirigentes de comerciantes, 
quienes se quejaron de que las autoridades en lugar de combatir a La Unión Tepito ahora van 
contra ellos y sus agremiados, por lo que afinan su plan de defensa para no dejar la vialidad. Al 
calor de la negociación hubo algunos que retomaron el tema de armarse para defenderse de las 
extorsiones. Una gran tarea tiene frente a sí la secretaria de Gobierno, Rosa Icela Rodríguez, 
para que el tema no se le salga de control y termine en una confrontación innecesaria. 

 TRASCENDIO. QUE el Sistema de Transporte Colectivo Metro, que dirige Florencia Serranía, 
inició un procedimiento de revocación del permiso para la administración de locales comerciales 
otorgado en 2012 a Accesorios Constructivos, que alega haber cumplido con todas sus 
obligaciones. Detrás de la decisión, se dice, están las negociaciones del líder de ambulantes, 
Raúl Martínez Herrera, y el subgerente de Permisos Temporales Revocables, Julio Emilio Van 
Dooren, para controlar los 651 locales y 873 espacios vía sus respectivas empresas, que en el 
pasado solían caer en adeudos. 

NACIONAL 

 HABRA GRATITUD EN EL INSABI "CUSTE LO QUE CUESTE": AMLO. Llegó a 18 el número 
de entidades que se adhieren al instituto: Ssa. "Gobernadores que no se sumen recibirán fondos 
a tiempo", subraya. Garantizar la transparencia, única condición: Hugo López-Gatell. Mandatarios 
de AN indican que sólo firmarán pactos de "colaboración". Ello implica la no federalización de los 
servicios de salud, puntualizan. “Cueste lo que cueste”, habrá atención y medicamentos gratuitos 
para las personas sin seguridad social, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador en la 
conferencia matutina, donde se informó que llegó a 18 el número de entidades que se han 
adherido al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi). Los 14 restantes tienen hasta el día 31 de 
este mes como plazo para decidir si se incorporan al programa, con el cual en lo único que ceden 
es en la voluntad de garantizar transparencia y que no habrá corrupción en la prestación de 
servicios, explicó el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell. Jor 
1-7 

 SE CONTIENE A MIGRANTES PARA PROTEGERLOS: LÓPEZ OBRADOR. Si no cuidamos a 
los migrantes, éstos pasan al norte, los atrapan delincuentes, los agreden y los desaparecen, 
sostiene el Presidente. Con la Guardia Nacional (GN) en la frontera sur se garantiza el 
cumplimiento de las leyes mexicanas sin violar derechos humanos y, aunque parezca 
contradictorio, se brinda protección a los migrantes que pretenden ingresar a México, aseguró 
ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador. Jor 1,3 



 CORRUPCIÓN, EN CRUZADA CONTRA EL HAMBRE DE EPN. Detectan  adquisición es con 
89% de sobreprecio; SFP investiga. Compraron fundas para pasaporte con dinero para alimentos. 
El documento, del cual EL UNIVERSAL tiene copia, comprueba que Desarrollo Social realizó un 
desembolso de 69 millones 468 mil pesos a cambio de 285 mil playeras de cuello redondo. De 
igual forma se pagaron 40 millones 968 mil pesos por 285 mil gorras y se gastaron 3 millones de 
pesos en 2 mil portapasaportes. La Sedesol entregó a Diconsa un millón 856 mil 250 pesos a 
cambio de 2 mil 700 camisas. Uni 1-A 

 DESCUBREN LITIO; LLEGA INVERSIÓN. La demanda por el litio a nivel mundial atrajo la 
atención de empresas canadienses y chinas para invertir en México. La canadiense Bacanora 
Minerals Ltd y Ganfeng Lithium Ltd, de origen chino, desarrollan lo que será la primera mina de 
litio en el País, proyecto donde invierten en su primera fase 420 millones de dólares y el cual 
comenzará a producir en 2022. Las compañías conformaron el consorcio Sonora Lithium, del cual 
77.5 por ciento pertenece a Bacarona Minerals, que cotiza en Toronto y Londres, y 22.5 por ciento 
de Ganfeng. Ref 1-A 

 EU: SE DISPARARON 80% DECOMISOS DE LA DROGA FENTANILO EN FIN DE AÑO. 
EMERGENCIA: Demócratas planeta más sanciones al tráfico de ese estupefaciente, quien deja 
60 mil muertos anuales en su país, circula en Tijuana mezcla con heroína. El decomiso de la 
droga fentanillo en la line divisoria con México. Se disparó 80% en diciembre, informó la Oficina 
de Aduanas y Protección Fronteriza EU. El auge de ese opiáceo y las 60 mil muertes 
relacionadas en un año han motivado a senadores a plantear sanciones más duras al narco. Mil 
1-6 

 PESE A #METOO, CUNDEN DELITOS SEXUALES CONTRAS LAS MUJERES. CIFRAS DE 
SNSP. Durante 2019 hubo 51 mil 146 reportes de agresiones; el año con más casos. Los delitos 
sexuales cerraron 2019 con 51 mil 146 denuncias la mayor cantidad desde que las autoridades 
comenzaron a contabilizar este tipo de crímenes en 1997 de acuerdo con el Secretario Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad Publica. El nuero de casos reportado el año pasado significo 
un alza de 19.1% en comparación con los 42 mil 929 registros reportados por las autoridades 
estatales en 2018. Mil 16 
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RECUPERACIÓN DEL CENTRO HISTÓRICO 
 
ANUNCIAN MILLONARIA INVERSIÓN. Como parte de la recuperación del Centro Histórico 
se destinarán alrededor de 2 mil millones de pesos para la rehabilitación de inmuebles, 
conservar el patrimonio cultural y realizar actividades culturales; además, se estiman 11 mil 
millones de pesos de la inversión privada para la construcción de vivienda. “Yo calcularía 
más o menos que entre 2019 y 2024 haremos una inversión pública de cerca de 2 mil 
millones de pesos. Lo que queremos es que esto se potencie con la inversión privada en el 
Centro Histórico, pero no sólo el polígono A, sino también el B. “Ya tuvimos logros 
importantes de incremento en el turismo en la Ciudad durante 2019 y lo que queremos es 
seguir promoviendo esta combinación de inversión pública e inversión privada”, dijo la JEFA 
DE GOBIERNO CAPITALINO, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO. Uni 18M Jor 28C  Cro 11  
24Horas 8 Her 12 Eco 42 Basta! 11 R.Índigo 8  Pre 7 Sol 25C Raz 14 
 
PREVÉN TOLERANCIA CERO EN PLAN PARA EL CENTRO. Una vez más, el Gobierno 
capitalino va por la recuperación del Centro Histórico. El plan 2020-2024, con un presupuesto 
de 2 mil millones de pesos, contempla tolerancia cero ante el desorden en la zona. El titular 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, destacó ayer en la 
presentación del plan que se enfocarán, principalmente, en evitar la expansión del 
ambulantaje. "Una de nuestras banderas principales de este año será tolerancia cero al 
incremento del comercio en la vía pública", señaló García Harfuch. "Lo que ya no queremos 
es que ahí donde ya había sido liberado (el espacio), que vuelva a haber. Entonces, por eso 
es que ya no queremos que haya crecimiento", argumentó la JEFA DE GOBIERNO, 
CLAUDIA SHEINBAUM. "Es un reconocimiento del derecho al trabajo, por supuesto, pero 
con orden", añadió. La Mandataria abundó que priorizarán el diálogo como ahora, pero 
planteó la utilización de medidas distintas en caso de ser necesario y se le cuestionó sobre el 
uso de la fuerza hasta donde los permite la ley.  Ref 4C Uni 1,18M Mil 19C  Raz 14 Met 14 
Gra 8 
 

HOSPITAL GENERAL AJUSCO 
 
RECORREN HOSPITALES.  CLAUDIA SHEINBAUM visitó ahora el Hospital General Ajusco 
Medio. - En la segunda visita a nosocomios de la Capital el turno fue en la Alcaldía Tlalpan. - 
La Mandataria busca escuchar de pacientes y personal las carencias y forma de operar. - El 
centro brinda atención de pediatría, cirugía general, medicina interna, ginecobstetricia, 
traumatología y ortopedia, además de hospitalización en neurología, ortopedia y cuidados 
intensivos neonatal y para adultos. - Estas visitas comenzaron en medio de un desabasto del 
25 por ciento de medicamentos en la CDMX. 2 hospitales visitados por SHEINBAUM. Ref 4C 
Pre 2,10  Sol 26 



INCENDIOS EN MERCADOS 
 
ATRIBUYE FISCALÍA A CORTOS INCENDIOS EN 5 MERCADOS. Autoridades capitalinas 
descartaron que los incendios en cinco mercados, ocurridos en un mes, hayan sido 
provocados o se relacionen con delitos como extorsiones. Los siniestros afectaron a los 
mercados San Cosme, Presidente Abelardo L. Rodríguez, Nave Mayor de La Merced, 
Morelos y Las Flores, del 22 de diciembre al 19 de enero. "La Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México (FGJ) informa que los resultados de los peritajes realizados en los 
inmuebles siniestrados establecen que, en todos los casos, las causas se debieron a cortos 
circuitos", indicó la dependencia a cargo de Ernestina Godoy. La JEFA DE GOBIERNO, 
CLAUDIA SHEINBAUM, respaldó el informe de los peritajes de la Fiscalía, pero no descartó 
que se mantengan abiertas las indagatorias para asegurar que los siniestros se derivaron de 
delitos. "No tenemos evidencia, pero de todas maneras hicimos un equipo especial que 
coordina la Fiscalía General para poder hacer una mayor investigación", aseguró. "Hasta 
ahora, no tenemos ninguna información que nos diga que fueron provocados".  Ref 1C Raz 
16C Mil 19C Cro 11 Sol 28C Her 13 24Horas 9 
 
 
OMAR GARCÍA: NINGUNA QUERELLA POR EXTORSIÓN ESTÁ ASOCIADA A 
INCENDIOS. El secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, afirmó que se 
tienen denuncias de extorsión, pero ninguno de los incendios que han ocurrido en cinco 
mercados públicos están asociados a ellas. El jefe policiaco dijo que han recibido denuncias 
de extorsión en la Merced, en la colonia Morelos y en el Centro Histórico, a partir de las 
cuales se han logrado detener a los delincuentes, pero hasta el momento ninguna asociado 
con los incidentes recientes en los centros de abasto. Sin embargo, la JEFA DE GOBIERNO, 
CLAUDIA SHEINBAUM, indicó que se integró un grupo especial coordinado por la Fiscalía 
General de la ciudad de México para investigar y tener certeza si más allá de los peritajes 
tuvo que ver con algún problema delincuencial. Jor 29C 
 
 
COMERCIANTES A LA DERIVA. Locatarios afectados por el incendio que se registró en el 
Mercado de las Flores de Xochimilco piden a la autoridad no ser reubicados y urgen a que se 
restauren sus comercios para detener su pérdida de mercancías y la falta de ventas por el 
cierre del lugar. El fuego en los mercados de la Ciudad de México no solo arrasó con 
decenas de locales, también lo hizo con la estabilidad laboral de comerciantes y trabajadores 
quienes observan con impotencia sus lugares de trabajo reducidos a cenizas o a cuartos de 
tizne resguardados por seguridad. R.Índigo 18 



HOMICIDIOS DOLOSOS 
 
HOMICIDIOS DOLOSOS CERRARON A LA BAJA EN 2019”. Mandataria capitalina 
argumenta que el alza en los primeros meses del año pasado venía de 2018. Ante el 
aumento de homicidios dolosos que se registraron en la capital del país en 2019, la JEFA DE 
GOBIERNO, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, comentó que se trató de un alza que venía 
de 2018, pero que se ha ido reduciendo en los últimos meses. “En 2019 tuvimos un alza que 
venía de 2018, en los primeros meses. Después hubo una reducción muy significativa mes 
con mes. De hecho, de diciembre de 2018 a diciembre de 2019 la disminución es de cerca 
de 30% y sigue el trabajo para que la reducción se mantenga”, dijo. Uni 18M  
 

DELITOS SEXUALES 
 
PESE A #METOO, CUNDEN DELITOS SEXUALES CONTRAS LAS MUJERES. CIFRAS 
DE SNSP. Durante 2019 hubo 51 mil 146 reportes de agresiones; el año con más casos. Los 
delitos sexuales cerraron 2019 con 51 mil 146 denuncias la mayor cantidad desde que las 
autoridades comenzaron a contabilizar este tipo de crímenes en 1997 de acuerdo con el 
Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Publica. El nuero de casos reportado 
el año pasado significo un alza de 19.1% en comparación con los 42 mil 929 registros 
reportados por las autoridades estatales en 2018. La entidad gobernada por CLAUDIA 
SHEINBAUM registró 6 mil 507 crímenes sexuales, de ellos sobresalen las mil 163 
violaciones simples y 290 violaciones equiparadas que en conjunto sumaron mil 453 víctimas 
sexuales, 56 casos más que en el año previo. El ambiente de inseguridad en la que viven, en 
su mayoría, las mujeres de CdMx se refleja en que cada seis horas se llevó a cabo una 
violación durante 2019; mientras que en Estado de México, Jalisco y Nuevo León hubo 5 mil 
593, 3 mil 428 y 3 mil 53 reportes ante las autoridades. Mil 16 
 

AGENCIA DIGITAL 
 
COMPITE LA ADIP A NIVEL MUNDIAL. Colocar 13 mil 694 puntos de conexión libre y 
gratuita a internet, y con esto reducir la brecha digital, llevaron a la Agencia Digital de 
Innovación Pública (ADIP) a la competencia por un galardón internacional. De entre los 800 
proyectos inscritos en el World Summit on the Information Society Prizes, que convocó la 
Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT), máximo órgano regulador de esta materia 
a nivel intencional, la CDMX es una de los 20 finalistas. (fotografía de CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO, JEFA DE GOBIERNO) Ref 3C 
 
PIDEN AL GCDMX EXPLIQUE APOYOS AL SECTOR PLÁSTICOS. En torno a los apoyos 
brinda para salvar el empleo de 45 mil trabajadores que laboran en más de 900 empresas de 
la industria del plástico, el Gobelino de la Ciudad de México de un informe ante la Comisión 
Permanente del Congreso de la Unión demando la fracción parlamentar del PRI en el 
Cámara de Diputados,. La diputada priista también exigió a la administración capitalina a 
cargo de la jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, de a conocer la estrategia que tienen 
marcha para proteger la economía familiar de quienes dependen de la producción de 
productos de plástico, que por las disposiciones dispuesta en la ley se avizora tenga un años 
complicado. Pre 8 
 
 



FORMALIZA CARINA PICENO SU SALIDA DEL CONGRESO LOCAL. Carina Piceno 
Navarro hizo oficial su salida de la Coordinación de Asuntos parlamentarios y de manera 
informal de despidió de los diputados del Congreso Local. Su salida se de refiere a luego de 
que salió a la luz que la ahora ex coordinadora de Servicios Parlamentarios, el Ex consejero 
Héctor Villegas y al ex titular de Instituto de Verificación administrativa María Idalia utilizaron 
el Jet privado de Fernando Ruano unos de los lideres trasportistas más importante de la 
ciudad para salir de viaje a EU  Con este tema la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, dijo que no aceptara y tolerara ningún acto de corrupción ni conflicto de 
interés en su Gobierno, incluso afirmó que la Contraloría General cínico una investigación 
sobre el caso. Jor 24 
 
OLVIDAN QUITAR PROPAGANDA. Han pasado 4 meses desde que la Jefa de Gobierno, 
CLAUDIA SHEINBAUM, presento su primer informe pero nadie retiro los carteles colocados 
sobre el mobiliario urbano. Ref  
 
CONAGO POR MAS PARTICIPACIÓN. Los gobernadores quieren hacerse escuchar y tener 
una mayor participación en la toma de daciones del país en la actualidad, la Conago es el 
espacio en donde los titulares de los Ejecutivos estatales discuten, analizar y toman 
decisiones sobre los temas y necesidades prioritarias de México, sin embargo, esa figura no 
cuenta con atribuciones vinculantes, lo que significa que únicamente tiene las facultades 
propositivas. Ind 16- Foto  
 
PARA 14 ESTADOS QUE RECHAZAN INSABI, VA EL IMSS-BIENESTAR: AMLO. El 
Gobierno de la Republica garantizo el presupuesto, que establece el Ramo 33 para las 14 
entidades que no han finado su adhesión al INSABI pues según el presidente AMLO “no se 
va a castigar a nadie”. Ahí, dio  a Conocer que, hasta la fecha, 17 gobernadores y la Jefa de 
Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, ha aceptado el acuerdo con el Gobierno Federal. Fin 34 
 
 
 

GÉNEROS DE OPINIÓN 
 
 
CIRCUITO INTERIOR. La Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, anunció que ya están 
arrastrando el lápiz para delinear un programa para peatonalizar los alrededores del Zócalo, 
lo que despertó sonrisas a más de uno. Sólo algunos vecinos de Tlalpan hicieron muecas. Y 
no porque consideren que la idea sea mala, sino porque recordaron que cuando la morenista 
gobernaba Tlalpan le propusieron hacer lo mismo en el primer cuando de la demarcación y 
no encontraron eco. Ref 2C. LÍNEA 10, Met 11 
 
 
GRAN ANGULAR, por Raúl Rodríguez. ¿De quién será la empresa que durante años tuvo la 
concesión de la comida para los reos de los reclusorios de la Ciudad de México? Hay 
quienes dicen que es un influyente personaje de la 4T quien al perder la concesión en el 
Gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM, ya maniobra para conseguir la de los reclusorios de 
Veracruz. ¿Se la entregará el Gobernador Cuitláhuac García? Uni 6-A. 
 
 
 



EL CABALLITO. A la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEUINBAUM, le preocupaba que 
creciera la percepción de que los incendios en los mercados estuvieran relacionado con el 
tema de la extorsión y el cobro de piso, por lo que la Fiscalía General de Justicia dio a 
conocer los resultados de los peritajes practicados y en los que se concluye que los 
siniestros fueron por cortocircuitos. Uni 19M 
 
 
DE NATURALEZA POLÍTICA, por Enrique Aranda. Donde las cosas avanzan exactamente 
en el mismo sentido de la imposición y el oficialismo es en Capital 21, el canal televisivo de la 
Ciudad de México, donde, en su último encuentro con productores, su director general, 
Sebastián Ramírez, dejó en claro que quien manda ahí es la cuestionadísima CLAUDIA 
SHEINBAUM y que, merced a ello, el canal se abocará a reposicionar su imagen y a atender 
cuanta necesidad audiovisual requiera. ¿Así o más claro? Exc 14 
 
 
CAPITAL POLÍTICO, por Adrián Rueda. Y si a nivel nacional los morenos no hacen caso a 
su jefe, en la Ciudad de México tampoco pelan mucho a su jefa. Si no, hay que ver que a 
más de un año de instalada la actual legislatura capitalina, CLAUDIA SHEINBAUM no ha 
podido influir en su bancada que, a pesar de sus recomendaciones, lleva más de un mes sin 
coordinador en Donceles, porque a los morenazos no se les da la gana ponerse de acuerdo 
cómo repartirse el botín. Exc 17C 
 
 
MOMENTO CORPORATIVO, por Roberto Aguilar. El servicio de monopatines eléctricos de 
Cabify asestó un revés a las autoridades de la CDMX, ya que un Tribunal Colegiado de 
Circuito en Materia Administrativa otorgó la suspensión que obliga a la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México a devolver las miles de unidades que incautó 
de las Alcaldías de Miguel Hidalgo y Cuauhtémoc, no sólo sin la notificación correspondiente 
sino además se comprobó que tampoco existió oficio o instrucción de alguna autoridad del 
Gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM. Movo también recordó que conforme la Ley de Mejora 
Regulatoria de la Ciudad de México se prohibe la publicación de reglas relacionadas con la 
operación de motopatines eléctricos sin someter el respectivo proyecto al proceso de mejora 
regulatoria, y reiteró su disposición al trabajo conjunto para mejorar la movilidad en la CDMX. 
Sol 24 
 
 
CENTRO DE BARRIO, por Roberto Remes. En Ciudad de México, CLAUDIA SHEINBAUM 
improvisa un teleférico en plano, un trolebús elevado y un segundo piso en un área natural 
protegida. Cualquier juicio de amparo en contra de estas obras tiene una alta probabilidad de 
ser desechado de entrada, porque quien lo promueva debe demostrar su “interés legítimo”, 
es decir, una afectación directa de las obras; esto ya es una barrera, porque no basta con ser 
defensor de la movilidad sustentable, del derecho al arraigo o de la naturaleza (que la ley de 
amparo interpreta como “interés simple” y no admite el juicio). Sol 28 
 
 
 
 
 
 



ARTÍCULOS  
 
10 EN SIMULACROS (OJO AL SUBSUELO), por José Carreño. No parece casual que la 
más alta calificación alcanzada en casi 14 meses por el actual grupo gobernante sea  en la 
asignatura de simulacros. Sí, incluyendo el de la rifa del avión presidencial. Claro, también 
está el simulacro del lunes pasado con miras al próximo terremoto. Sin fallas. Sólo algunos 
altavoces callaron, aseguró la Jefa de Gobierno de la capital. Pero esos pocos altavoces 
mudos podrían estar anunciado algo más que fallas técnicas: quizás sean premonitorios de 
una paulatina pero ya perceptible fatiga social por la saturación de simulacros de otro orden 
en nuestra vida pública. Uni 12-A. 
 
 
LA 4T Y LA VIDA CULTURAL, por Javier Aranda Luna. Le pregunto al Secretario de Cultura 
de la CDMX, José Alfonso Suárez del Real, si en verdad renunciaría de no pagársele los 
honorarios adeudados a la comunidad artística el 31 de enero como fecha límite. –Se les 
está pagando. –Dijiste algo muy arriesgado: que te irías sin no se les pagaba. –Si el 31 de 
enero no está pagado lo que se les adeuda nos van a dar las gracias. Así de clara es la 
disposición de la Jefa de Gobierno CLAUDIA SHEINBAUM. Suárez del Real no se justifica 
ante el retraso de los pagos. Jor 5a 
 
 
CONFIANZA, por Juan Carlos Sánchez Magallán. El Congreso de la CDMX decidió la 
conversión de la Procuraduría capitalina a Fiscalía General de Justicia de la CDMX y 
nombrar un Consejo Judicial Ciudadano para, juntos, elegir a la nueva titular de esta 
institución autónoma del Estado Mexicano. Implementó un plan de acción con la creación de 
un modelo de atención a víctimas, con seis peritos, 100 médicos legistas y mil nuevos 
elementos de policía de investigación; un banco genético de ADN, nuevas unidades 
especializadas para atender los robos con violencia y sexuales, capacitación a 50 MP y 225 
policías de investigación, una fiscalía especializada en feminicidios, fortaleciendo la de 
violencia familiar; habrá, también, una línea directa con su oficina las 24 horas de todos los 
días del año, y regresará la figura del “observador ministerial ciudadano”, para que estos 
sean “ojos y oídos de la fiscal”; adicionalmente, presentará al Congreso un “ plan de política 
criminal” elaborado por el gabinete de seguridad del Gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM. 
Todo para rescatar la confianza ciudadana. Exc 10. 
 
 
COMBATIR LA EXTORSIÓN, por Salvador Guerrero. Desde la noche del 24 de diciembre 
de 2019, cinco mercados (en las alcaldías Cuauhtémoc, Venustiano Carranza y Xochimilco) 
se han incendiado, reabriendo un debate con muchas aristas. No es la primera vez, por 
ejemplo, que La Merced sufre daños por el fuego y tampoco es la primera vez que se habla 
de tomas de electricidad sobrecargadas y clandestinas. Antes de apuntar hacia las células 
criminales que se dedican a extorsionar en la zona Centro, la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, pidió que no se especulara al respecto: tras los peritajes, los trabajos de 
investigación y criminalística, se descubrió que la causa de los siniestros fueron los cortos 
circuitos. La Fuerza Antisecuestro reveló, a la par, que específicamente en estos casos no 
hay denuncias de extorsión; en los trabajos de campo tampoco se encontraron testimonios. 
Sin embargo, el tema ya fue captado por el ojo de la prensa y aunque los incendios tengan 
otra causa, es probable que los padecimientos de los locatarios, víctimas del crimen, estén 
sobre la mesa de debate. 24H. 9. 



¿CALZADA-DOMINGUEZ-NIETO CASTILLO? Por Gustavo Rentería. Hoy el Gobernador, 
Francisco Domínguez Servién, está en el Top 10 de los gobernadores con mayor aprobación; 
en algunas mediciones sólo está por debajo de sus correligionarios albiazules, Mauricio Vila 
(Yucatán) y Diego Sinhue (Guanajuato); de los priistas Quirino Ordaz Coppel (Sinaloa) y 
Claudia Pavlovich (Sonora); y de la morenista CLAUDIA SHEINBAUM (Ciudad de México). 
Mis colegas y analistas muy documentados, ya firman que Pancho Domínguez entregará el 
poder a un miembro de su partido; algunos se atreven a decir que será a Mauricio Kuri 
González, que aunque nació en Orizaba, Veracruz, actualmente es senador por el estado de 
Querétaro y coordina su grupo parlamentario. 24H. 12 
 
 
 

GOBIERNO Y SEGURIDAD 
 
 

SECRETARÍA DE GOBIERNO 
 
 
DEMANDAN QUE LA LIBERACIÓN DE CALLES ABARQUE EL ORIENTE DEL PRIMER 
CUADRO. Los comerciantes establecidos dijeron que desde el gobierno anterior, 
encabezado por Miguel Ángel Mancera, recordaron, le solicitaron su retiro y reubicación, pero 
no hicieron nada y el número de informales se desbordó, con el consecuente problema de 
inseguridad, robo, cobro de derecho de piso y bajas ventas para los establecidos. El pago de 
derecho de piso, argumentaron, continuó “no sólo por los líderes de los ambulantes o 
presuntos integrantes de la Unión Tepito, sino de personal de la Alcaldía Cuauhtémoc”, por lo 
que confían en que el Gobierno actual acabará con esta situación. Jor 28C 
 
FRACASA EN PENALES BLOQUEO DE CELULARES. La corrupción y la colusión dominan 
en los penales. Ambas, reprochan especialistas, han permitido que en las cárceles de la 
CDMX haya celulares aun cuando está prohibido y que, encima, se utilicen como negocio y 
como herramienta para delinquir. Como ejemplo, el caso de la politóloga Denisse Dresser, 
cuya madre fue víctima de una extorsión, y cuando solicitó ayuda, policías le dijeron que es 
en las cárceles donde tales delitos se gestan. Luis Wertman, presidente de Confianza e 
Impulso Ciudadano, considera que en principio no debería haber teléfonos móviles y así no 
habría discusión por inhibidores de señal inútiles. Ref 1C. 
 
OTORGA EL TFCA LA TOMA DE NOTA AL DIRECTORIO DEL SUTGCDMX. El presidente 
del citado órgano, Plácido Morales Vázquez, señaló que si bien en la propuesta presentada 
por el líder de la FSTSE, Joel Ayala, no se establece la vigencia del directorio, durante la 
sesión de ayer los magistrados recomendaron que fuera por 90 días. En dicho plazo se 
deberá reponer el proceso para elegir al presidente del sindicato, luego de que el TFCA y un 
juez de amparo ordenaron suspender la elección del 9 de enero. Jor 28C 
 
 
 
 
 
 



SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA 
 
 
LIBERARÁN CINCO CALLES DEL CENTRO HISTÓRICO. El Gobierno de la Ciudad de 
México tendrá cero tolerancias en el incremento de comercio informal en las calles del 
perímetro Ay B del Centro Histórico.  Durante la presentación del programa de recuperación 
para el periodo 2020-2024, el Secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, 
señaló que en las próximas semanas se hará la liberación total de las calles de Moneda, 
Corregidora, Correo Mayor, Del Carmes y Venustiano Carranza. Asimismo, dijo que se 
recuperarán 27 calles del corazón de la capital y los inmuebles que fueron desincorporados 
para la instalación de plazas comerciales, los cuales serán rehabilitados para su reutilización.  
Exc. 17C, Cro 11, Pre 7, Sol 26M, 24H-8. 
 
INSEGURIDAD PEGA A GAM, TLALPAN Y ÁLVARO OBREGÓN. Al cumplirse el primer 
año del Análisis de Reputación Mediática de Actores, sobre los Alcaldes de la Ciudad de 
México, quienes salieron mal evaluados a lo largo de este periodo fueron los ediles 
morenistas de Álvaro Obregón, Layda Sansores; de Tlalpan, Patricia Aceves y el de Gustavo 
A. Madero, Francisco Chíguil Figueroa, a quienes les pegaron los temas de inseguridad que 
se registraron en sus demarcaciones. Gran año para el Alcalde de Azcapotzalco, Vidal 
Llerenas, con mucha cobertura y mayoritariamente positiva, la tuvo que ver con el hallazgo y 
reparación de las tomas clandestinas, claro, con algo de ayuda de la Jefa de Gobierno. Uni 
1 y 22M 
 
ALCALDES CULPABLES. Ante las cifras de alza de delitos, que dio a conocer el Consejo 
Nacional de Seguridad Pública, el presidente del PAN en la Ciudad de México, Andrés 
Atayde Rubiolo, acusó que la violencia no obedece sólo a la descomposición social, sino al 
desinterés de las autoridades policiales y alcaldes, de asumir su responsabilidad en el 
combate a este tipo de delito. Agregó que los cuerpos policiacos no actúan, pese a conocer 
lugares, horarios y modus operandi de las bandas criminales. Bas 1 y 8 
 
IDENTIFICAN SEIS DELITOS CON ALZAS EN 2019. Además del homicidio doloso, seis 
delitos prioritarios para las autoridades federales y estatales aumentaron en 2019, con la 
extorsión como el que presenta un alza de hasta 29%, comparado con la incidencia delictiva 
de 2018. Por otro lado, el feminicidio se incrementó en 10.3%, el secuestro, 3.5%; trata de 
personas 12.6%; narcomenudeo 19.6%, y violencia familiar, 12.4%, según las estadísticas 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Al desglosar por 
delito, los datos reportados por las fiscalías o procuradurías de las entidades federativas 
indican que en 2019 se contabilizaron 8 mil 523 víctimas de extorsión contra las 6 mil 606 de 
2018. Las entidades con más casos son el Estado de México, 2 mil 295; Ciudad de México, 
884; Jalisco, 765; Nuevo León, 549; Veracruz, 548; Zacatecas, 355. Uni 10-A. 
 
DIPUTADOS PIDEN A GUARDIA NACIONAL REFORZAR SEGURIDAD EN INDIOS 
VERDES. El diputado Nazario Norberto Sánchez exhortó a la Guardia Nacional a reforzar la 
seguridad en dicho lugar. Lo anterior, luego de que vecinos de la zona y usuarios de la 
estación denunciaron que el lugar se ha convertido en un punto peligroso, más por las 
noches, donde los delincuentes han mantenido el control pese a las medidas que la SSC y 
GN implementaron desde hace varios meses. Cro 10, Pre 1 y 8 
 
 



 
TRIPLE HOMICIDIO POR BALACERA EN POLANCO. Una balacera dentro de un 
condominio en la Colonia Granada, en la Alcaldía Miguel Hidalgo, dejó tres hombres 
muertos. El crimen ocurrió la noche de este martes en el edificio Latitud Polanco ubicado en 
el número 453 de Avenida Ejército Nacional esquina con Lago Constanza. Una de las 
versiones preliminares indica que los tres sujetos son de origen colombiano y que sufrieron 
un ataque directo. Datos policiales señalan que un vecino fue quien escuchó los disparos y 
llamó a los servicios de emergencia. Uni 23M 
 
LOGRAN EN BANCAZO UN BOTÍN DE %60 MIL. Un hombre robó ayer casi 60 mil pesos 
en efectivo de un banco ubicado en Félix Cuevas y Martín Mendalde, Colonia Del Valle Sur, 
Alcaldía Benito Juárez. Alrededor de las 14:00 horas el sujeto delgado, alto, vestido con 
chamarra negra, jeans y con una mochila negra a la espalda ingresó a la sucursal 
Citibanamex. El ladrón se acercó a dos ventanillas, la 1 y la 2, y tras amenazarlos con un 
arma de fuego les exigió a ambos cajeros encargados que le entregaran billetes de distintas 
denominaciones. Ref 8C 
 
CHOQUE OFICIAL. Dos patrullas, una de la CDMX y otra de Neza, terminaron impactadas 
entre sí durante una persecución en Nezahualcóyotl. Lo anterior ocurrió en la Calle Lago 
Como, Colonia Agua Azul. El delincuente fue detenido después de que otra unidad oficial lo 
impactó. Gra 3. 
 
“OYERON UN TRANCAZO BIEN FUERTE”. Un estruendo contundente anunció la muerte 
de un automovilista y de un empleado de la Secretaría de Obras de la Ciudad de México. El 
obrero, de 40 años aproximadamente, realizaba trabajos de remodelación en el camellón 
central de Circuito Interior, a la altura de la Colonia Anzures, en Miguel Hidalgo, y fue 
arrollado por un vehículo. "Yo acababa de pasar, pero en eso escuché que estaban pidiendo 
el apoyo por la frecuencia y me regresé.  Ref 8C 
 
 
 

FISCALÍA GENERAL DE JUSTICIA 
 
 
UBICAN ÁREAS DE EXTORSIÓN EN LA MERCED. Seis bandas se dedican a ese delito: 
FGJ; también ofrecen protección a comerciantes. En al menos 10 zonas o puntos específicos 
en las inmediaciones del mercado de La Merced operan seis bandas delictivas para el cobro 
de derecho de piso o extorsión de comerciantes, según reportes de la Policía de 
Investigación de la Fiscalía General de Justicia (FGJ). Se trata de Los Vega, Los Zapotitla 
Fierro, el grupo de Elvia La Zurita o La Güera, la que encabeza Guadalupe Duarte Ocampo, 
además de La Zenaida, y la banda de Socorro Zaragoza y Toño El Hijo, quienes se reparten 
las calles aledañas. Uni 1-A, 23M; Gra. 9  
 
 
 
 
 
 
 



PADECEN EXTORSIÓN EN SIETE MERCADOS. (Entrevista a Salvador Guerrero 
Chiprés, presidente del Consejo Ciudadano de la Ciudad de México) En la Ciudad de 
México hay 329 mercados, de los cuales 7 han tenido 22 reportes por el delito de extorsión 
en 5 años, informó ayer Salvador Guerrero, presidente del Consejo Ciudadano para la 
Seguridad y Justicia. "Cuando se acude a la vía presencial hay ocasiones en que se les 
muestra imágenes de personas conocidas que pueden ser bajadas de internet o copias de 
algún documento viejo que alguien conoce y lo filtró", dijo Guerrero. Del total de delitos, 11 
fueron presenciales, 6 telefónicos, 3 mixtos y 2 sin especificar. Mientras que los centros de 
abasto afectados fueron Lagunilla, Jamaica, Las Rocas, Santa Cruz Meyehualco, 2 de Abril, 
Lago Garda y San Juan de Letrán. "Otro dato muy importante, estimamos que hay bandas o 
grupos delictivos que se pueden establecer (en la zona) y el promedio de daño patrimonial, 
cuando son los casos consumados, pudiera ser de alrededor de 26 mil pesos", comentó.  
Ref. 7-Cd.   
 
CORTOCIRCUITOS PROVOCARON LOS INCENDIOS EN MERCADOS, CONCLUYE LA 
FGJ CAPITALINA. La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México informó que 
fueron cortocircuitos las causas de los incendios registrados en los mercados San Cosme, 
Presidente Abelardo L. Rodríguez, Nave Mayor de La Merced, Morelos y Xochimilco, y hsta 
el momento no se ha recibido ninguna denuncia de extorsión por locatarios. El personal de la 
Coordinación General de Servicios Periciales realizó en cada uno de los establecimientos 
comerciales dictámenes de especialidades como criminalística, fotografía, valuación, 
incendios y explosiones, así como de arquitectura y química. Además, verificaron las 
instalaciones hidrosanitarias y electricidad; y después de una exhaustiva revisión de los 
inmuebles siniestrados –entre el 22 de diciembre pasado y el 16 de enero de este año–, no 
se localizaron sustancias acelerantes de fuego, señaló.  Jor. 29, Exc. 1-17, Pre. 1-7, 
Basta/11, RI/8,  
 
BAJAN 38.9% DELITOS EN LA M. HIDALGO. Los índices delictivos han disminuido en la 
Alcaldía Miguel Hidalgo (AMH) que preside Víctor Hugo Romo de Vivar Guerra, esto de 
acuerdo con datos proporcionados por la Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad de 
México. Así trascendió durante la sesión con la Coordinación Territorial para la Construcción 
de la Paz, donde el fiscal de Miguel Hidalgo, Néstor Noé Camacho, informó que la incidencia 
delictiva en la alcaldía ha venido a la baja.  Her. 13 
 
INVESTIGAN AMENAZA EN SECUNDARIA. La Fiscalía General de Justicia investiga la 
amenaza que un alumno de secundaria lanzó a través de redes sociales en contra de sus 
compañeros. De acuerdo con reportes de la dependencia, el viernes 17, un mensaje a través 
de Facebook alertó a las autoridades capitalinas sobre un posible ataque en la Escuela 
Secundaria Técnica 32 Ciencia y Tecnología, ubicada en la Colonia Lindavista, en Gustavo 
A. Madero. "Mañana voy a matar a todos los de la 32, empiezo en 3g y termino en 1k", 
escribió un alumno, de 14 años de edad, en la red social. Junto con el mensaje publicó una 
fotografía suya posando con una pistola. La amenaza fue publicada apenas unos días 
después del ataque ocurrido en Coahuila, en el que un niño de 11 años asesinó a su maestra 
y luego se quitó la vida. La Fiscalía Especializada de Investigación para la Atención de Niños, 
Niñas y Adolescentes inició un expediente por noticia criminal. Ref. 1-Cd.  Exc. 16-C 
 
 
 



CINCO DÍAS DESPUÉS, FISCALÍA ATIENDE A JOVEN SECUESTRADA POR TAXISTA. 
A cinco días de que Graciela fue víctima de secuestro por parte de un taxista en Indios 
Verdes, y que anduvo indagando sin éxito el número de placas del vehículo con el que la 
querían meter a un hotel de paso, la Fiscalía de Delitos Sexuales de la Gustavo A. Madero 
inició por fin una carpeta de investigación. La joven de 24 años fue atendida por personal de 
la oficina de dicha Fiscalía ubicada en Vallejo sin número, en la colonia Patera, y, después 
de que Crónica publicó el caso, le tomaron su declaración. Los servidores públicos del lugar 
le comentaron que serán ellos los que pedirán al hotel Modelo las grabaciones del día que 
ocurrieron los hechos para poder conocer la matrícula del vehículo del cual logró escapar 
Graciela. La afectada comentó que también pidió a la Fiscalía que se le proporcione los 
nombres de los policías que arribaron al hotel para supuestamente auxiliarla así como el 
número de su unidad.  Cro. 10 
 
PIDE A FISCALÍA IR TRAS LA YURI. Norberto Ronquillo, padre del joven Norberto 
Ronquillo Hernández, estudiante de la Universidad del Pedregal, secuestrado y asesinado en 
junio de 2019, pidió a la Fiscalía General de la CDMX capturar a La Yuri novia y “autora 
intelectual y material” del crimen. Her. 10 
 

EDITORIAL 
 
ARRIBA & ABAJO. Con una flecha hacia abajo, la sección califica a la Fiscal General de 
Justicia de la Ciudad de México Ernestina Godoy, al señalar que ésta lleva pocos días en el 
cargo y no ha mostrado aún estar a la altura, toda vez que al parecer le preocupan otras 
cosas que hacer valer los derechos de los ciudadanos mediante la aplicación de la ley, y es 
que sobre el caso de una joven que se libró ser secuestrada por un taxista en Indios Verdes, 
policías y agentes del Ministerio Público se hicieron de la vista gorda e ignoraron su 
denuncia. El reclamo de esta chica, que amerita un trato urgente dada la violencia que sigue 
al alza en la capital, fue atendida para su investigación cinco días después de los hechos, 
mientras la fiscal aún no ha dado muestra de ser apta para esta tarea.  Cro. 2 
 
 
 

AGENCIA DIGITAL     
 
 
VELOCIDAD DE WIFI GRATUITO CRECERÁ A 100 MBPS: ADIP.  La velocidad de los 13 
mil 694 postes con Wifi gratuito que tiene la Ciudad de México instalados en las diferentes 
alcaldías alcanzarán una velocidad de 100 mbps, siendo que la velocidad actual es de 20 
mbps, aseguró Brenda Escobar, directora general del Centro de Conectividad de la Agencia 
Digital de Innovación Pública (ADIP). Además, en una entrevista con 24 HORAS, adelantó 
que la ADIP colocará otros tres mil puntos Wifi gratuitos en la Ciudad de México. “Nos motiva 
mucho para seguir trabajando en este proyecto, el cual tiene velocidad de 20 megabits por 
segundo y ahora lo incrementaremos a 100 dado la demanda que tenemos”, indicó. Por otra 
parte, expuso que la ADIP es finalista en tres categorías para ganar los premios del World 
Summit on the Information Society, los cuales son los más prestigiosos del mundo en el tema 
de telecomunicaciones y tienen sede en Ginebra, Suiza.  24Horas 8 
 



CAMINA ALERTA DE GÉNERO CON SENDEROS. Hasta diciembre, el Gobierno de la 
Ciudad contabilizaba 16 acciones en la implementación de la alerta de género. A través de la 
ADIP, el conteo se clasifica en tres parámetros, de los cuales seis aún no han iniciado. El 
rubro que lleva más avance es el de senderos seguros, con dos resultados. El primero es la 
homologación del botón de auxilio en la aplicación móvil de Alameda Central, en diferentes 
modos de transporte público, en específico Mi Taxi. Esto como parte del compromiso de 
proporcionar una herramienta homologada para el auxilio en situaciones de peligro. El 
segundo resultado es el de los más de 40 senderos, como parte de la estrategia de fortalecer 
la seguridad en espacios públicos con altos índices delictivos.  Ref 8C 
 
 
TELECOM Y SOCIEDAD / CDMX-TELMEX, por Clara Luz Álvarez. "Recurrir a licitaciones 
abiertas a la participación, limitando el uso de las posibles excepciones y de las 
contrataciones con un único proveedor. Las licitaciones mediante concurso deberán ser el 
método habitual en la contratación pública, como instrumento adecuado que son para lograr 
la eficiencia, combatir la corrupción, obtener unos precios justos y razonables y garantizar 
unos resultados competitivos." (OCDE). La Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP), a 
cargo de José Merino, adjudicó nuevamente de manera directa a Telmex servicios de 
telecomunicaciones para la Ciudad de México por más de 962 millones de pesos, 
argumentando que "no había otro proveedor que en 6 meses tuviera garantía de provisión de 
servicios" (Reforma). No obstante ello, la Canieti manifestó su objeción y cuestionó los 
supuestos ahorros que pregona la ADIP, porque no existe otra oferta contra LA cual 
confirmarlos o, dicho de otra manera, las reducciones en costos de Telmex son respecto a su 
propia oferta. Ref 5/Negocios 
 
 
 

DESARROLLO SUSTENTABLE 
 
 

SECRETARÍA DE MOVILIDAD 
 
 
CAMINO SEGURO. En respuesta a las demandas de mayor seguridad, el Servicio de 
Transporte Eléctrico activó una nueva ruta de Trolebús que va del CCH Vallejo al Metro la 
Raza con costo especial de dos pesos para alumnos y trabajadores del plantel de la UNAM, 
en Gustavo A. Madero. Ref. 1 y 6. 
 
 
CONSIGUE MOVO RECUPERAR PATINES. La empresa operadora de monopatines 
eléctricos MOVO difundió ayer que obtuvo una sentencia judicial para que el gobierno 
capitalino le devuelva sus vehículos que han sido decomisados en calles de la CDMX. 
Aunque no especificó la cantidad exacta, afirmó en un comunicado que se trata de cientos de 
monopatines decomisados por elementos de la SSC de la CDMX. Exc. 16 
 
 
 
 



SECRETARÍA DE OBRAS Y SERVICIOS 
 
 
QUITAN VECINOS MAQUINARIA PARA OBRAS DE CABLEBÚS. Habitantes de la 
Purísima Ticomán, en Gustavo A. Madero, impidieron el inicio de la construcción de la torre 
18 de la Línea 1 del Cablebús y anunciaron el inicio de una resistencia. Los trabajos estaban 
programados para empezar el viernes, pero los opositores lograron que esa misma noche y 
el sábado se retirara la maquinaria con el reclamo de que en Ticomán no hubo acuerdos 
previos, ni diálogo con las autoridades. "No vamos a permitir que construyan nada aquí, es 
una decisión de todos los vecinos de la zona que no pasarán", aseguró Angélica García, una 
colona quien refirió que los funcionarios pretenden construir uno de los soportes en su 
vivienda. Ref 6C, Uni 17-19 
 
PERSISTE RECHAZO A APLICACIÓN DE MB-5. Los vecinos de Coapa manifestaron 
nuevamente su rechazo a la ampliación de la Línea 5 del Metrobús, esta vez con un bloqueo 
ayer en el cruce de Cafetales y Cañaverales, en la Alcaldía Tlalpan. A mediados de 2019, 
habitantes de la zona en cuestión también mostraron su descontento con bloqueos, pero las 
obras continuaron. Ahora, el Metrobús tiene proyectado construir la estación más cercana a 
Periférico Sur, a 550 metros, la cual autoridades estiman que tenga un aforo de mil 678 
usuarios en cada día hábil. Ref 6C 
 
DEMANDA CIUDADANA 
 
YO LECTOR. RECATAR LOS ESPACIOS.- Exc 8 A 
 
 

COMISIÓN DE RECONSTRUCCIÓN  
 
 
MUDAN 500 POR 19S. Debido a las afectaciones sufridas tras el terremoto del 19 de 
septiembre de 2017 la Comisión para Reconstrucción de la Ciudad de México va a reubicar 
alrededor de 500 viviendas edificadas en zonas protegidas o de riesgo geográfico. El 
entrevista el comisionado Cesar Cravioto informó que se recibieron un total de 8 mil 
solicitudes más de atención a viviendas afectadas, lo que potencialmente duplicara la cifra a 
16 mil casa inscritas en el programa de reconstrucción. Her 12 
 
 

SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE 
 
 
DEBEN AUTOS NUEVOS DEMOSTRAR EMISIONES. El Gobierno federal debe crear una 
norma para obligar a la industria automotriz a que cada vehículo, último modelo, reporte 
cuántas emisiones libera y cuál es el rendimiento por litro de combustible consumido, 
demandaron organizaciones integradas en el Observatorio Ciudadano de Calidad del Aire. El 
director de Iniciativa Climática de México, Adrián Fernández, explicó que los gobierno de la 
CDMX y del EDOMEX, anunciaron que, a partir del 2021, un criterio adicional para dar los 
engomados Exento y Doble Cero será que cada modelo muestre esa etiqueta. Ref. 2C. 
 



VEN PLEITO JURÍDICO POR HOLOGRAMA 00. Organizaciones no gubernamentales 
integradas en el Observatorio Ciudadano de Calidad de Aire defenderán en tribunales 
locales, nacionales, incluso internacionales la restricción de emisiones de hologramas Doble 
Cero sólo para aquellos automóviles más eficientes y menos contaminantes que se está 
aplicando en la Zona Metropolitana del Valle de México. El OCCA advirtió que en caso de 
que la industria automotriz, representada por la Asociación Mexicana de la Industria 
Automotriz, quiera implementar una estrategia jurídica para anular la medida impulsada por 
las autoridades locales y federales agrupadas en la Comisión Ambiental de la Megalópolis, 
entonces desplegarán sus alcances jurídicos para defender el derecho de un medio ambiente 
limpio. Exc. 16. 
 
¡MAL AIRE!. Los cinco millones de vehículos que transitan diariamente en la zona 
metropolitana diariamente en la zona metropolitana del Valle de México generan entre el 35 y 
40% de las partículas PM 2.5 a la atmósfera, contaminante responsables de cerca de 3 mil 
fallecimientos al año. Así lo informaron activistas del Observatorio Ciudadano de Calidad del 
Aire. Pre. 1, 24H. 1 y 8. 
 
MOVIMIENTO “CERO RESIDUOS” BUSCARÁ DISMINUIR LA BASURA EN LOS 
HOGARES. La CDMX genera 13 mil toneladas de basura diariamente y frente al contexto de 
la crisis climática y contaminación ambiental, los ciudadanos tendrán que adoptar medidas 
urgentes en lo individual, para aminorar los desperdicios que se producen a diario en una 
casa, pero con el movimiento “cero residuos” en un corto tiempo esta gran urbe podría 
reducir la cantidad de toneladas de desechos. Pre. 3. 
 
LONAS CONTRA BOLSAS. La campaña de la CDMX para desincentivar las bolsas de 
plástico se realiza mediante mensajes plasmados en estampas vinílicas. Ref. 1C. 
 
AVALA TRIBUNAL OBRA IRREGULAR EN PRESA ANZALDO. La sentencia del Noveno 
Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del Primer Circuito, la cual desacredita la 
representatividad ciudadana de la Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial 
(PAOT), permitió que la empresa Asjufi retome los trabajos para construir un edificio de 17 
pisos sobre la Presa Anzaldo, en Periférico Sur 3042. Ref. 4C 
 
 

SECRETARÍA DE GESTIÓN INTEGRAL DE RIESGOS Y PROTECCIÓN CIVIL 
 
EL CLIMA GÉLIDO NO IMPIDIÓ A CAPITALINOS SEGUIR CON SUS RUTINAS; SE 
UBICÓ EN 4 GRADOS. Las bajas temperaturas no lograron bajar el bullicio y la actividad en 
las calles de la Ciudad de México, como en el Centro Histórico, donde el ir y venir de cientos 
de capitalinos y visitantes, a quienes se les vio prácticamente envueltos en tres capas de 
ropa, la mayoría con gorros y bufandas, no se detuvo. A las 6:30 de la mañana de ayer el 
termómetro marcaba cuatro grados en el parque popular Santiago Xicoténcatl, en Benito 
Juárez, que no dejó de recibir a sus visitantes habituales, quienes pasearon a sus perros o 
hicieron alguna actividad física. El clima tampoco fue pretexto para que faltaran a su clase de 
zumba al menos una treintena de mujeres. Mientras en el Centro Histórico, a un lado de la 
Catedral Metropolitana, las agencias que ofrecen paseos a los sitios turísticos de la ciudad 
tuvieron menos trabajo que de costumbre, pero aun así llegaban extranjeros con ropa más 
ligera que los mexicanos, a pedir informes sobre los recorridos que se ofrecen a Teotihuacán 
o Xochimilco en un solo día.  Jor. 30 



SACAN GAS… Y CHISPAS. Servicios de emergencia atendieron un flamazo dentro de un 
restaurante, en el Centro Histórico. Según reportes de las autoridades, el incidente fue 
provocado por acumulación de gas dentro del establecimiento, ubicado sobre calle Motolinia, 
entre Francisco I. Madero y 16 de Septiembre. "Lo que sucedió fue que la manguera del 
tanque no estaba bien conectada y la abrazadera se zafó, entonces el gas se estuvo 
saliendo toda la madrugada", explicó personal de Protección Civil. Alrededor de las 9:30 
horas, empleados del negocio intentaron encender la estufa y se produjo el flamazo. Al sitio 
acudieron paramédicos del ERUM y bomberos, quienes lograron controlar la situación en 
pocos minutos. Los empleados lograron resguardarse y no se reportaron personas 
lesionados.  Met. 4 
 
 

PROGRESO CON JUSTICIA 
 
 

SECRETARÍA DE CULTURA 
 
 
DESCUBREN UN TEMAZCAL PREHISPÁNICO EN EL CENTRO DE LA CIUDAD. 
Arqueólogos del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) descubrieron restos de 
un temazcal del siglo XIV en el número 24 de la calle Talavera cerca de La Merced, en el 
Centro Histórico de la Ciudad de México. En el predio también se hallaron estructuras 
arquitectónicas de una curtiduría que funcionó entre 1720 y 1820, así como una casa del 
periodo Colonial Temprano (1521-1620). Uni. 32-Cult. 
 
EDITORIAL 
 
CRIMEN Y CASTIGO. Grá. 34 
 
 

SECRETARÍA DE SALUD 
 
 
REFUERZAN EN EL AICM CERCO POR CORONAVIRUS. Ante los casos de coronavirus 
en China y ya en Estados Unidos, al CdMx reformó la vigilancia epidemiológica en el 
Aeropuerto Benito Juárez. Jorge Ochoa, director general de Servicios de Salud Pública de la 
CdMx, informó que se dio la orden de que los equipos de vigilancia reciban, a pie de 
escalera, a todos los pasajeros provenientes de un vuelo que tenga por origen este país 
asiático. Ref. 1-Cd. 

MÉDICOS LEGISTAS NO SE QUIEREN IR A LA FISCALÍA. Médicos legistas solicitaron a 
la Secretaría de Salud (Sedesa) de la Ciudad de México que aclare la presunta desaparición 
de la Unidad Departamental de Medicina Legal y la readscripción de los doctores a la recién 
creada Fiscalía General de Justicia (FGJ). Uni. 19-M 

 
 
 



SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO 
 
 
A UN MES DEL PRIMER INCENDIO, PASO LENTO. Hoy se cumple un mes de que los 
mercados de la Ciudad de México empezaron a arder y que, hasta el domingo, 19 de enero, 
habían sumado cinco siniestros en San Cosme, Abelardo L. Rodríguez, La Merced, Morelos, 
y el de Flores de Xochimilco. Mucho se ha hablado, pero pocos han sido los resultados, a 
decir de los locatarios, pues han sufrido para recuperar sus ingresos ya que los apoyos 
económicos como el Seguro de Desempleo aún no llega a sus monederos. Exc 17C 
 
COLUMNA 
 
¡LOS OJOS DE LA CAPITAL!, por HHR. Bas 8 
 
 

ALCALDIAS  
 
 
PRIVILEGIAN EN GLORIETA A LOS AUTOMOVILISTAS. Corren peatones para atravesar 
la plazoleta SCOP. Buscan vecinos solucionar problema con reductores y pasos seguros. 
Para evitar ser atropellados, los vecinos de la Colonia Narvarte deben cruzar corriendo la 
glorieta SCOP, ya que en ésta se privilegia el paso de los automovilistas. En este punto de la 
Benito Juárez convergen las avenidas Universidad, Doctor José María Vértiz y Cumbres de 
Maltrata y los autos circulan a altas velocidades. En un recorrido, REFORMA comprobó que 
en el lugar no hay semáforos y los pasos de cebra están en las curvas que conforman la 
plazoleta. Ref 2C 
 
ILUMINAN ESPACIOS. Con el objetivo de reducir los índices delictivo, la Alcaldía 
Cuauhtémoc coloco 975 luminarias en las afueras y en calles aledañas de 13 estaciones del 
metro y a lo largo del corredor entre el Cetram Chapultepec Insurgentes. Ref 3 
 
CREAN EMPLEO PARA 53,000 SOLICITUDES EN IZTAPALAPA. La alcaldesa Clara 
Brugada Molina, acordó realizar trabajo conjunto con empresarios de Iztapalapa para atender 
a 53 mil desempleados, mediante el apoyo al crecimiento de las empresas, las generación de 
empleo bien remunerados y el impulso a las cooperativas y a los emprendedores. Pre 11 
 
REGALAN COBIJAS. Ante las bajas temperaturas en el Capital. La Alcaldía Magdalena 
Contreras puso en marcha su programa de entrega de cobijas y chamarras, además de 
atención médica ante malestares respiratorios con brigadas de salud en las zonas más 
vulnerables. Ref 4 
 
DEMANDA CIUDADANA 
 
DENUNCIA. Acosta, el gastalón.  
Bas 9 
 
 
 



ORGANIZACIONES INDEPENDIENTES 
 
 

CONGRESO CDMX 
 
SEÑALAN RETROCESO EN CDMX POR REVÉS A ANTICORRUPCIÓN. Ante la 
invalidación del proceso legislativo por el que se expidió la Ley del Sistema Local 
Anticorrupción (SLA) y la Ley Orgánica de la Fiscalía Anticorrupción de la CDMX, la 
Coparmex celebró que existan contrapesos legislativos desaseados. Ref. 2-Cd. 
 
PIDEN CREAR LA FISCALÍA ESPECIAL CONTRA MALTRATO ANIMAL. La diputada local 
de Morena Leticia Varela anunció que propondrá la creación de una fiscalía especial para 
atender el maltrato y abuso animal, ante recientes casos como el secuestro de Emilio, un 
bulldog inglés, y la violación y asesinato de Mati, una perrita de ocho meses. “Necesitamos 
esa fiscalía, porque han aumentado los casos de abusos físicos y sicóticos sobre perros y 
gatos, derivando en situaciones que les provoca reacciones de angustia, miedo, ansiedad y 
estrés”, afirmó la legisladora. Uni. 19-M 
 
ARTÍCULO 
 
SISTEMA ANTICORRUPCIÓN, INVALIDADO por Élfego Bautista Pardo. Sol 14 
 
 

TRIBUNAL ELECTORAL 
 
REDUCE TRIBUNAL CARRERA DE PARTIDOS. Tras una resolución del Tribunal Electoral 
de la CdMx la semana pasada, el proceso de conformación de nuevos partidos políticos en la 
capital bajó a dos asociaciones, una de ellas acompletó la entrega de documentos al Instituto 
Electoral de la CdMx. Ref. 7-Cd. 
 
 

INSTITUTOS 
 
SUMAN 43 MIL PROYECTOS PARA GASTO VECINAL. Hasta el lunes, vecinos de la 
Ciudad de México inscribieron más de 43 mil proyectos para las consultas de Presupuesto 
Participativo 2020 y 2021, dio a conocer el Instituto Electoral de la Ciudad de México. Al 
menos, 13 mil de estos fueron inscritos a través de internet, la mayoría de los cuales 
corresponde a la consulta de 2020, igual que ocurrió con los proyectos registrados de forma 
presencial (30 mil), aunque ambas se realizarán en marzo. Ref 2C, Cro 12 
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